

Semáforo para el Desarrollo Comunitario

Introducción

El **Semáforo para el Desarrollo Comunitario** es un programa de **Fundación Irradia** que busca acelerar la replicación en Argentina y el Cono Sur de la herramienta [*Semáforo de Eliminación de Pobreza*](#) desarrollada por Fundación Paraguaya <http://www.fundacionparaguaya.org.py/?lang=es>

Dicha **herramienta de innovación social** es un poderoso instrumento para diagnosticar el nivel de desarrollo humano que tiene una comunidad o familia y efectuar mediciones de impacto tras haberse realizado intervenciones en el terreno, ya sea vía ONGs o a través de la implementación de políticas públicas.

El **Semáforo** permite medir la calidad de vida de las comunidades, unidades familiares y/o personas de manera **multidimensional** a través de **50 indicadores** que se dividen en **6 dimensiones**: *ingresos y empleo, salud y medio ambiente, vivienda e infraestructura, educación y cultura, organización y participación e interioridad y motivación*. Se establecen **3 niveles**: **rojo** (deficitario), **amarillo** (intermedio) y **verde** (óptimo) que indican dónde está ubicada la persona/familia respecto de cada indicador.

Metodología de uso de la herramienta

- Son las mismas familias las que deben autoevaluarse con la ayuda de un facilitador, miembro de una organización social operando a nivel local.
- La información se carga en un app creado especialmente por HP que debe ser descargado en una tableta o teléfonos inteligentes con sistema operativo android.
- El encuestador facilita la tableta o teléfono a la persona, donde se aprecian 3 imágenes (niveles rojo, amarillo y verde) para cada uno de los 50 indicadores. Producto de la interacción con el encuestador, la persona deberá seleccionar en qué nivel se encuentra ubicada su familia respecto a todos los indicadores.
- Terminada la encuesta, la familia recibe un “Mapa de Vida” donde podrá ver el resultado global de su encuesta y establecer, en conjunto con la organización que aplica la herramienta y el resto de la comunidad, una serie de prioridades y metas en base a su estado de situación.
- Cada organización define una población objetivo (cantidad de familias) en la que aplicará la herramienta, y cuenta con un usuario a través del cual el encuestador se conecta y realiza la encuesta. Hecho esto, el Usuario Administrador (Fundación Irradia) recibe los datos y, una vez encuestada toda la población, se produce un informe de resultados que se eleva a la organización. Los datos generados en el marco de la encuesta son confidenciales y Fundación Irradia se compromete por escrito a no compartirlos con nadie más que la organización beneficiaria.



- Una vez analizados los datos, la organización que aplica el Semáforo estará en condiciones de establecer o afinar su plan de acción/modelo de negocio, optimizando el trabajo que ya viene realizando gracias al acceso a información de mayor calidad. También le permitirá conocer nuevas problemáticas que afectan a la población con la que trabaja abriendo así otros canales de intervención para realizar nuevas intervenciones en terreno.
- La encuesta debe ser realizada nuevamente una vez que se hayan generado intervenciones/acciones en base a los resultados iniciales, a fin de verificar mejoras en los indicadores y evaluar instancias de ajuste necesarias.

¿Por qué el Semáforo es innovador?

- A diferencia de los censos tradicionales, la herramienta fomenta la autoevaluación. Esto facilita el empoderamiento y la toma de acción individual, familiar y comunitaria.
- El Semáforo incluye elementos de medición multidimensional de pobreza incorporando diversas dimensiones cualitativas de medición y cuantificándolas. Cabe destacar que para que la medición sea efectiva es muy importante contar con encuestadores/facilitadores correctamente capacitados y que cuenten con un vínculo de confianza con las familias.
- El Semáforo apunta a insertarse dentro de las líneas de acción que cada organización ya tiene en curso, aportando información invaluable que permitirá una mejor y más eficiente intervención en terreno, así como una optimización del uso de recursos humanos y financieros. A su vez, ésto permitirá a la organización buscar fondos de manera más eficiente, ya que contará con mayor precisión respecto a las necesidades y el estado de situación de la población con la que trabaja.

El rol de Fundación Irradia

Fundación Irradia facilita la herramienta a organizaciones de la sociedad civil y gobierno que estén interesados en adoptarla como mecanismo de diagnóstico y medición de impacto. Irradia establece un modelo de transferencia de la herramienta específico para cada organización y capacita a aquellas personas que vayan a desempeñarse como encuestadores del Semáforo en terreno, asiste a la organización durante el proceso de encuestas para garantizar el correcto uso de la herramienta, produce un informe de resultados y acompaña a la organización en el seguimiento de su plan de acción, una vez analizado el informe anteriormente mencionado.

El rol es, entonces, de acelerador local de la herramienta *Semáforo de Eliminación de Pobreza* de Fundación Paraguaya, denominado en Argentina *Semáforo para el Desarrollo Comunitario*, generando transferencia de capacidades y supervisando el correcto uso de la herramienta en terreno.



FUNDACIÓN
IRRADIA
INSPIRACIÓN PARA EL DESARROLLO

Semáforo de Eliminación de Pobreza - Avances 2016 & 2017

Durante 2016 y 2017 Fundación Irradia estuvo a cargo de analizar la prefactibilidad y realizar la adaptación de la herramienta para ser aplicada a través de una experiencia piloto en todo el territorio nacional.

De dicho piloto están participando un grupo de 8 organizaciones que efectúan trabajo social y operan en zonas rurales, urbano - rurales y urbanas, más específicamente en el Gran Buenos Aires, ciudad de La Plata y las provincias de Buenos Aires, Chaco, Salta, Misiones. Entre mayo y agosto fueron capacitados más de 35 encuestadores de encuestadas más de 400 flias, más de 2000 personas.

Nuestros socios:



Para más información escribir a: contacto@fundacionirradia.org

Fundación Irradia
Plaza Independencia 811, Montevideo, Uruguay
www.fundacionirradia.org
contacto@fundacionirradia.org